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В СЕМЬЕ КАЗАЧЬЕЙ РУСЬ ВОСПЕТА!
В Хабаровском окружном казачьем обществе почтили святых Петра и Февронию.

Подготовил Константин ПРОНЯКИН 

8 июля все мы, казаки, отметили День семьи, 
любви и верности – День памяти святых благо-
верных князей Петра и Февронии Муромских. 
Святые Петр и Феврония прославились благо-
честием и милосердием, хранили верность друг 
другу до последнего дня своей жизни, выдержав 
с Божией помощью все испытания на своём 

пути, отвергая все соблазны. Этот праздник особо почита-
ем среди казаков. 

Казачьи традиции

Традиционная культура казачества с начала своего воз-
никновения вбирала в себя наиболее рациональные элемен-
ты быта, обрядов, обычаев, ритуалов и нравов всей страны.

В казачьей семье закреплялись проверенные веками 
традиционные отношения в семье. Из всего многообразия 
обычаев и традиций отбирались наиболее близкие к рус-
скому пониманию и быту.

Непосредственным носителем казачьих традиций яв-
лялась казачья семья.

«Семья – святыня брака. Никто не имеет права вмеши-
ваться в жизнь семьи без ее просьбы. Семья – основа каза-
чьего общества», – гласит казачий домострой.

Нравственные устои в казачьей семье не ими придума-
ны, а заповеданы народными традициями.

Казаки традиционно ценят родственные связи, стре-
мятся к единению семьи, чему способствует и проведение 

общих праздников и торжеств: смотрин, рождения ребен-
ка, свадеб и т. д.

Созданию семьи, рождению и воспитанию детей казаки 
придают чрезвычайно важное значение.

Авторитет родителей, чувство супружеского долга, честь 
семьи, личная ответственность родителей за воспитание 
детей – главные ориентиры казачьей семьи.

В казачьей семье на конкретных примерах воспи-
тывается истинное понимание таких жизненно важ-
ных категорий как совесть, честь, добро и зло, правда 
и ложь, любовь и уважение, свобода и ответственность 
и др.

В семейном быту взаимоотношения между мужем и же-
ной определяются согласно христианскому учению (свя-
щенному писанию).

При этом придерживаются вековых устоев – мужчина не 
должен вмешиваться в женские дела, женщина – в мужские. 

Авторитет отца

Главенствующая роль как в семье, так и в казачьем об-
ществе принадлежит мужчине, на котором лежит главная 
обязанность материального обеспечения семьи и поддер-
жания в семье строгого порядка казачьего быта.

Авторитет отца в казачьей семье непререкаем: «Глава 
семьи – отец, с него что слово атамана для войска» (ка-
зачий домострой). Безусловно, этот авторитет может под-
держиваться только безупречным поведением самого ро-
дителя: он должен быть чист морально и быть примером 
для детей.

Слово хозяина семьи неоспоримо для всех его членов, 
и примером в этом является жена казака – мать его детей.

Уважение к женщине

В казачьем обществе женщины пользуется таким почи-
танием и уважением, что в наделении ее правами мужчи-
ны нет необходимости.

Уважительное отношение к женщине – матери, жене, 
сестре обуславливает понятие чести казачки, чести доче-
ри, сестры, жены, – по чести и поведению женщины меря-
ется достоинство мужчины.

Кто бы ни была женщина, к ней надо относиться ува-
жительно и защищать ее, ибо женщина – будущее народа.

Будущих жен и матерей, мужей и отцов воспитыва-
ет женщина. Женщины (бабушка, мать) – главные, когда 
справляют обряды, связанные с различными этапами жиз-
ни ребенка.

Заботу о воспитании подрастающего поколения про-
являют не только родители, но всё взрослое население 
хутора, станицы.

Старики – хранители обычаев

Почитание стариков в казачестве безгранично, по-
скольку старики выступают хранителями казачьих обыча-
ев и традиций.

Сам образ жизни казаков, множество традиций и обы-
чаев и раньше, и сейчас способствуют тому, что у молодого 
поколения появляется чувство поклонения и уважения к 
старшим.

Что раньше, что ныне казаки стремятся строить семью 
на любви, на вере и ответственности не только перед каж-
дым членом семьи, но и перед своими соседями. Таким об-
разом, казачья семья является не только продолжателем 
вековых казачьих устоев, но и оплотом всего казачьего 
сообщества.
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ФОТО: ВЯЧЕСЛАВ РЕУТОВ

СОБЫ ТИЕ

День семьи, любви и верности
Митрополит Артемий и губернатор Михаил Дегтярев поздравили супружеские пары с традиционным праздником.

Михаил Дегтярев:  
Именно в семье мы должны 
видеть наше национальное 
достояние.

Фото: Егор Тимошенко

М итрополит Хабаровский 
и Приамурский Артемий 
вместе с губернатором 
Хабаровского края Миха-
илом Дегтяревым и каза-
ками в День семьи, любви 
и верности поздравили 

супружеские пары в Спасо-Преображен-
ском кафедральном соборе.

– Сегодня мы отмечаем День семьи, 
любви и верности. Указ об этом подписал 
28 июня 2022 года Президент России 
Владимир Владимирович Путин. Имен-
но в семье мы должны видеть наше на-
циональное достояние, – сказал Михаил 
Дегтярев. – Поддержка семей, укрепле-
ние традиционных ценностей – один из 
приоритетов руководства страны и реги-
она. Этот праздник напоминает каждому 
из нас о главных жизненных ценностях 
– семье, детях, любви. Мы рады видеть в 
этом храме супругов, проживших долгую 
семейную жизнь, молодоженов, а также 
супружеские пары, ожидающие рожде-
ния малышей. От всей души желаю вам 
счастья, благополучия, взаимопонимания 
и добра. Берегите друг друга, живите в 
любви и согласии! С днем семьи, любви 
и верности!

Супружеским парам, которые только 
начинают свой семейный путь, губернатор 

пожелал прожить в счастливом браке не 
менее 50 лет в заботе и любви к своим 
детям. А семьям, которые уже это сдела-
ли, глава региона выразил уважение за то, 
что их многолетний брак вошел в историю  
поколений.

Десять пар, проживших 50 лет и бо-
лее, получили от губернатора Памятные 
знаки правительства Хабаровского края 
«За супружеское долголетие». Молодоже-
нам, решившим сочетаться узами брака в 
праздник, под торжественную музыку вру-
чили свидетельства о браке и памятные 
подарки. 

В качестве еще одного подарка Влады-
ка Артемий благословил семьи, ожидаю-
щие пополнения.

Завершило событие совместное фото-
графирование на крыльце Спасо-Преоб-
раженского кафедрального собора – од-
ного из самых красивых храмов Дальнего 
Востока России.

К А К ЭТО БЫ ЛО

Жили в мире и согласии
Предания о праведной семье Петра и Февронии Муромских 

передавали из уст в уста.

« Повесть о Петре и Февронии Муромских» в XVI веке написал монах Ермо-
лай-Еразм (Ермолай Прегрешный), и произведение сразу стало любимым 
чтением народа, распространялось в огромном количестве списков, пере-
давалось из уст в уста. Так в древнерусской литературе впервые проявился 
жанр романа со смешением языческих и православных сюжетов. Полный 
текст повести известен только узким специалистам, а ушедшую в мир исто-
рию о невероятной любви помнят и пересказывают до сих пор.

Вот этот сказ.
Однажды князя Петра поразила страшная проказа. Все попытки излечить боль-

ного оказались тщетны: никто не мог справиться с недугом. Когда князь отчаялся и 
смирился, ему приснился вещий сон: привиделось Петру, что живет на свете девушка 
по имени Феврония, способная исцелить его.

В отличие от Петра, приходившегося сыном муромскому князю Юрию, Феврония 
была из простой крестьянской семьи. Она жила вместе с отцом-пчеловодом в ря-
занской деревне Ласково. С малых лет изучала свойства растений и обладала даром 
целительства, умела приручить даже диких зверей, и они слушались ее. Девушка уди-
вительной красоты 
и доброты пришлась 
по сердцу юному 
князю, и он дал сло-
во после выздоров-
ления пойти с ней 
под венец. Февро-
ния вернула князю 
здоровье. Но он, ис-
пугавшись неравно-
го брака, не сдержал 
своего обещания 
жениться. Вскоре 
болезнь вернулась и 
с новой силой обру-
шилась на Петра.

Когда гонцы во 
второй раз явились 
к Февронии, она 
не отказала в по-
мощи и вновь ис-
целила юного князя. 
Раскаявшись, Петр 
женился на изба-
вительнице и был 
с ней счастлив. Как 
гласят предания, 
супруги чтили друг 
друга, жили без об-
мана, в мире и со-
гласии.

После смерти 
старшего брата 
Петр вступил на 
княжеский престол. 
Бояре поддержива-
ли и уважали знатного правителя, но не могли смириться с тем, что рядом с ним 
на престоле девушка из низшего сословия. Умной и красивой Февронии не да-
вала покоя зависть боярских жен. Они пытались оклеветать ее и подговаривали 
мужей сжить ее со свету. В один прекрасный день князю поставили условие: он 
должен был выбрать между властью и любимой женой. Петр отрекся от престола 
и вместе с супругой уехал из Мурома.

Нелегка была жизнь в изгнании, но мудрая княгиня не теряла духа, всегда нахо-
дила выход из трудного положения и поддерживала удрученного супруга. Петр не 
переставал нежно относиться к Февронии и ни разу не упрекнул ее в том, что она –  
причина их тягот.

Вскоре муромские бояре поняли, что без сведущего правителя не смогут под-
держивать порядок в городе. Образумившись, послали гонцов за княжеской четой с 
просьбой вновь возглавить правление. Посоветовавшись с супругой, Петр вернулся 
в родные края.

Так и прожили душа в душу Петр и Феврония до седины на висках, «молясь 
беспрестанно и милостыню творя всем людям, находившимся под их властью, 
как чадолюбивые отец и мать. Ко всем питали они равную любовь, не любили 
жестокости и стяжательства, не жалели тленного богатства, но богатели Божьим 
богатством. И были они для своего города истинными пастырями, а не как на-
емниками. А городом своим управляли со справедливостью и кротостью, а не с 
яростью. Странников принимали, голодных насыщали, нагих одевали, бедных от 
напастей избавляли».
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ПОДРОБНОСТИ 

Мы едины и сильны!
В Хабаровске прошёл круг Окружного казачьего общества  

Хабаровского края.

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: Илья Приходько

В краевой столице состоялся круг 
Окружного казачьего общества 
Хабаровского края, повестку 
дня которого утвердил накану-
не совет атаманов. Казаки ре-
шили несколько важных вопро-
сов. Этот круг войдет в историю, 

ведь он стал, по сути, объединительным.
На окружном круге присутствовали 

атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края (ОКОХК) зампред пра-
вительства края по инфраструктуре Роман 
Мирошин, атаман Уссурийского войсково-
го казачьего общества (УВКО) Александр 
Агибалов, казаки-старики, от РПЦ – ру-
ководитель отдела по взаимодействию с 
казачеством Хабаровской епархии иеро-
монах Макарий, а также атаманы и каза-
ки 12-ти казачьих обществ из краевой 
столицы и районов края, представители 
общественных казачьих организаций, 
профильных органов власти. 

Символичная дата 

Символично, что круг проходил в День 
семьи, любви и верности. Атаман Окруж-
ного казачьего общества края Роман Ми-
рошин отметил, что казаки как хранители 
традиционных семейных устоев особенно 
чтят этот праздник. 

Он подчеркнул, что сегодня казачьи 
семьи – это достойные примеры и оплот 
государства. Семья казака – это святыня, 
крепость, каждый кирпичик которой за-
ложен с любовью на прочный фундамент 
из верности. 

«Береги свою семью, служи ей приме-
ром!» – так гласит одна из казачьих за-
поведей. И атаман напомнил казакам об 
этом.

Божия Матерь Хабаровская

Именно с молебна начался круг Окруж-
ного общества у иконы Божией Матери 
«Блаженное Чрево – Хабаровская». Про-
вел его руководитель отдела по взаимо-
действию с казачеством Хабаровской 
епархии иеромонах Макарий. 

Напомним, икону подарил казакам 
краевого общества митрополит Хабаров-
ский и Приамурский Артемий. Она была 
написана к 400-летию Ерофея Павловича 
Хабарова в 2003 году. Икона с наимено-
ванием «Хабаровская» известна с 1664 
года. Оригинал ее хранится во Владими-
ро-Суздальском музее-заповеднике. 

Также на свои законные места водру-
зили знамена Окружного общества Хаба-
ровского края и Уссурийского войскового 
казачьего общества. 

(ГКО) Комсомольска-на-Амуре Александр 
Соловьев открыто выразил общее реше-
ние своих казаков – войти в состав Окруж-
ного общества. Комсомольское казачье 
общество (на базе отделения ДОСААФ) – 
одно из сильных, сплоченных и больших в 
нашем крае, и вместе с новым городским 
обществом Хабаровска они придадут им-
пульс дальнейшему развитию окружного 
казачества, упрочат позиции казаков в 
нашем регионе. Два городских общества 
– двух столиц края, краевой и промыш-
ленной – в Окружном казачьем обществе 
будут служить залогом единения.

– Братья-казаки! Наше общество при-
растает, – сказал атаман Роман Мирошин. 
– Тех, кто вступает к нам, гораздо больше, 
чем тех, кто не с нами. Когда меня избира-
ли атаманом год назад, в составе Окруж-
ного общества было пять действующих 
организаций, сегодня их 12! 

Атаман Роман Мирошин заявил, что ра-
бота по укреплению казачьего Окружного 
общества будет продолжена. На следую-
щем круге, который пройдет в сентябре, 
атаман доложит об итогах работы за год. 
Основной посыл, который прозвучал для 

всего казачьего сообщества на круге: «Мы 
едины и сильны!».

Атаман подчеркнул, что сегодня в 
окружном обществе собрались достой-
ные казаки, которые без преувеличения 
вносят сегодня реальный вклад в защиту 
Отечества, воспитание здоровой физиче-
ски и морально молодежи и, несомненно, 
большой вклад в общие достижения и го-
сударственные задачи России. 

Награды казакам

Специально для участия в круге прибы-
ли казаки, которые сегодня выполняют во-
инский долг, защищая Родину. Среди них 
хабаровские казаки – участники специ-
альной военной операции. Многие имеют 
ранения, удостоены заслуженных наград. 
Для двух казаков день проведения круга 
запомнится – прямо перед собратьями им 
вручены государственные награды Рос-
сийской Федерации, которыми награжда-
ют за мужество и отвагу, проявленные в 
боях и при выполнении специальных за-
даний по обеспечению государственной 
безопасности, при защите конституцион-
ных прав граждан в условиях, сопряжен-
ных с риском для жизни.

Почетный гость круга – военный комис-
сар Хабаровского края Герой России пол-
ковник Сергей Евлампиев вручил медали 
«За отвагу» участникам СВО – Игорю Шу-
клину и Сергею Сизоненко. Оба держали 
оборону г. Лисичанска ЛНР в батальоне 
«Барс-19» (подробнее об этом читайте на 
стр. 4).

– Мы гордимся нашими казаками, ко-
торые наравне со своими братьями при-
нимают участие в специальной военной 
операции. Пример настоящего мужества 
и героизма, – подчеркнул атаман Роман 
Мирошин. 

Также Окружным казачьим обществом 
не прекращается сбор и отправка в зону 
СВО гуманитарных грузов. За последние 
полгода казаки общества более 10 раз 
отправляли и лично ездили с гуманитар-
ной миссией «за ленточку» к участникам 
спецоперации. Доставляли технику и тех-
нические средства, военное снаряжение, 
предметы первой необходимости и дру-
гие вещи, нужные в службе.

Работа продолжается

На сегодняшний день казаками Окруж-
ного общества в нашем крае продол-
жается работа по несению службы по 
охране государственных границ. В крае 
казачество ведет охранную деятельность 
во взаимодействии с органами по охране 
природных ресурсов, лесного и рыбного 
хозяйства. 

Важную роль в работе общества зани-
мают вопросы образования и воспитания 
казачьей молодежи. Даже в период летних 
каникул в крае проводятся мероприятия с 
участием детей. Решается вопрос по соз-
данию новых казачьих кадетских классов, 
он находится в компетенции совместной 
рабочей группы министерства образова-
ния и представителей штаба Окружного 
казачьего общества Хабаровского края. 

Кроме того, казачество продолжает не-
сти свою миссию по укреплению духовно-
культурных традиций региона. Благодаря 
губернатору края Михаилу Дегтяреву пла-
нируется создать Театр казачьей песни, ко-
торый объединит коллективы. Сейчас идет 
работа по слаживанию артистов, отработке 
репертуара, продолжаются репетиции, под-
готовка материально-технической базы. 
Ансамбль готовит большую праздничную 
концертную программу к Дню края.

Подобного ансамбля нет на Дальнем 
Востоке ни в одном казачьем обществе, и 
наши голоса будут представлять культуру 
казачества всего региона.

Это лишь малая часть деятельности, 
подробно обо всех достижениях и буду-
щих планах Окружного общества атаман 
доложит на отчетном круге в сентябре. 

Атаман Роман Мирошин:  
Год назад в составе Окружного общества было пять 
действующих организаций, сегодня их 12!

Общество прирастает 
казаками

Перед кругом традиционно состоялось 
заседание Совета атаманов Окружного 
общества. Заседание имело очень насы-
щенную повестку, здесь были приняты ре-
шения, которые впоследствии прозвучали 
и были вынесены на голосование на круг. 

Ключевое событие – это укрепление 
казачьего общества. На Совете атаманов, 
а затем на казачьем круге заявили о вклю-
чении в Окружное казачье общество края 
шесть первичных казачьих организаций: 
новое, созданное в октябре 2022 года 
ГКО «Город Хабаровск» (атаман Тимофей 
Кузьмин), ГКО «Албазинское» (атаман 
Константин Зыбарев), ГКО «Уссурийское» 
(атаман Константин Белинский), СКО «Ста-
ница Атаманская» (атаман Юрий Шибаев), 
СКО «Станица Калинка» (атаман Валерий 
Стасенко) и СКО «Станица Охотск» (атаман 
Андрей Титенок). Все выборные казаки 
поддержали своих братьев в их выборе и 
проголосовали единогласно. 

Ранее на Совете атаманов прибывший 
глава городского казачьего общества 

Кстати

8-9 СЕНТЯБРЯ СОСТОИТСЯ 
ОТЧЁТНЫЙ КРУГ ОКОХК.
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Помолиться о даровании нам Победы
Молебен перед мощами святого покровителя русского воинства Георгия Победоносца прошёл в Хабаровске.

Фото: Егор Тимошенко

П о благословению Святейше-
го Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла ковчег с 
десницей святого покровите-
ля русского воинства велико-
мученика Георгия Победонос-
ца прибыл на хабаровскую 

землю 12 июля, в рамках Всероссийского 
молебна о Победе.

По прилету в Хабаровск мощи святого 
(это правая кисть Георгия, в которой он 
держал оружие, совершая свои воинские 
подвиги и крестные знамения) доставили 
в Градо-Хабаровский собор Успения Бо-
жией Матери, где перед ними совершен 
молебен. 

Помолиться перед святыми мощами и 
попросить помощи у заступника русского 
воинства пришли и уссурийские казаки. 
Храм посещали целыми семьями, с деть-
ми. Успенский собор был полон молящих-
ся.

После молебна митрополит Хабаров-
ский и Приамурский Артемий обратился 
к собравшимся, напомнив о великих по-
бедах, которые русские воины на протя-
жении столетий одерживали и одержива-
ют под покровительством святого Георгия 
Победоносца.

– Враг рода человеческого, символич-
но изображенный змием, всегда завидо-
вал Руси. И ополчался не раз, объединяя 
все силы сатанизма. Завидовал единению 

и Покрову Божьему, который над нами 
простирается. Но Русь устояла, потому что 
была в единстве и служила Богу, – сказал 
митрополит.

Губернатор Михаил Дегтярев в своем 
обращении подчеркнул, что сейчас идет 
борьба за сохранение основ Русского 
мира.

– Как и тысячи, и сотни лет назад, се-
годня наши воины, ведомые нашими ко-
мандирами, ведут борьбу с мировым злом. 
Святой Георгий всегда был и остается по-
кровителем воинства. И сегодня мы мо-
лимся всем нашим Хабаровским краем о 
победе нашего солдата. И мы желаем все 
в молитве здоровья, боевой удачи, помо-
щи Божией каждому защитнику Отечества. 
Весь край объединился вокруг нашего 
Президента и Верховного Главнокоман-
дующего, вокруг каждого воина, вокруг 

армии, – сказал губернатор Хабаровского 
края Михаил Дегтярев.

Атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края зампред правитель-
ства края по инфраструктуре Роман Ми-
рошин отметил, что Георгий Победоносец 
почитаем всеми православными людьми, 

В тяжёлых боевых действиях 
плечом к плечу наши казаки 
прорвали оборону противника.

является небесным покровителем воин-
ства и казачества. Поэтому казаки издрев-
ле обращались за помощью к святому, ког-
да вступали на защиту Родины.

14 июля ковчег с мощами рейсом из 
хабаровского аэропорта был доставлен в 
Южно-Сахалинск.

Напомним, что посещение святынь Ха-
баровска проходило в рамках Всероссий-
ского молебна о Победе. С мая по сентябрь 
2023 года ковчег с мощами посетит 89 ре-
гионов нашей страны, чтобы каждый смог 
попросить помощи у этого великого свято-
го и помолиться о даровании нам Победы.

Игорь Шуклин и Сергей Сизоненко отмечены 
государством за защиту нашей Родины.

А таман СКО станица «Бикинская» 
войсковой старшина Игорь 
Сергеевич Шуклин и пред-
седатель Совета стариков 
станицы подъесаул Сергей 
Александрович Сизоненко 
отмечены государственными  

наградами.
Они добровольцами участвовали в 

СВО, принимали участие в обороне г. Лиси-
чанска ЛНР в батальоне «Барс-19». Игорь Шу-
клин был атаманом казачьего подразделения 
и замполитом батальона, а Сергей Сизонен-
ко – снайпером. 

В тяжелых боевых действиях плечом к 
плечу наши казаки прорвали оборону про-
тивника, в основном состоящую из ино-
странных наемников. 

Указом Президента РФ от 8 мая 2023 года ка-
заки награждены медалью «За отвагу». 8 июля в 
торжественной обстановке на круге Окружного 
казачьего общества им вручил награды военком 
Хабаровского края Герой России полковник Сер-
гей Евлампиев.

– Мы выполняли свой долг, мы делали то, что 
должны были делать, – сказал атаман Шуклин.

Напомним, об атамане Игоре Шуклине мы 
писали в «ПКВ» №2 за 27 февраля 2023 г. в ст. 

«Казачий купол» на стр. 3. 
Редакция «Приамурского казачьего вестника» 

присоединяется к поздравлениям наших Героев!

ПОЗДРА ВЛЯ ЕМ !

Наши казаки награждены медалью «За отвагу»
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Честно служить Родине!
Казак Уссурийского войска гвардии старший лейтенант Максим Н. – 
участник СВО – о делах на фронте и о помощи края нашим бойцам.

Записал Константин ПРОНЯКИН  
Фото: архив МО РФ

В етеран боевых действий гвар-
дии старший лейтенант Максим 
Н. (мы не называем его фами-
лии в целях безопасности) слу-
жит в элитном подразделении 
Министерства обороны РФ в 
Хабаровске и уже почти полто-

ра года находится на передовой СВО – «за 
ленточкой». 

Он защищает нашу страну и славян-
ские народы от крайних националистов 
и неонацистов, которые в 2014 году со-
вершили госпереворот на Украине, захва-
тили власть и решили уничтожить всех не 
согласных с этим преступным режимом, 
устроили геноцид в отношении народных 
республик Донбасса. Как на это можно 
было смотреть, молчать и ничего не пред-
принимать?..

Максим приехал в краткосрочный от-
пуск в Хабаровск и нашел время для на-
шей беседы.

Максим – профессиональный военнос-
лужащий и, несмотря на свой молодой 
возраст, уже ветеран боевых действий, на 
его счету участие в нескольких военных 
операциях.

Как он сам рассказывает о себе, в ар-
мию пошел по призыву в далеком 2004 
году. 

– Мне очень понравилось в войсках. Я 
занимался армейским рукопашным боем, 
тут это оказалось востребованным, – при-
знается он. – И я остался. Подписал кон-
тракт. Пошел учиться, прошел школу спе-
циалистов – школу прапорщиков. До сих 
пор в строю, защищаю нашу Родину.

Киевский режим ответил 
огнём...

Максим говорит, что с 10 по 20 февраля 
2022 года принимал участие в российско-
белорусском совместном оперативном уче-
нии под названием «Союзная решимость 
– 2022» на территории Республики Бела-
русь в рамках проверки сил реагирования 
Союзного государства Белоруссии и России. 

В ходе учения выполнялись меропри-
ятия по усилению охраны Государствен-
ной границы для пресечения проник-
новения вооруженных групп боевиков, 
перекрытию каналов доставки оружия и 
боеприпасов, по поиску, блокированию, 
уничтожению незаконных вооруженных 
формирований и диверсионно-разведы-
вательных групп условного противника.

А 24 февраля 2022 года началась спе-
циальная военная операция на террито-
рии Украины. 

Весь ход развития событий и анализ 
поступающей тогда информации пока-
зывал, что столкновение России с враже-
скими силами Украины, подталкиваемыми 
Западом, – неизбежно. Это был вопрос 
только времени: они готовились и ждали 
удобного часа. 

– Батюшка нас поблагодарил, накор-
мил, – сказал Максим. – А для нас это было 
искреннее желание уберечь от стихии и 
врагов народные ценности. Мы не могли 
пройти мимо.

Бойцы с фронта – детям

Воины из спецподразделения взяли 
шефство над детским психоневрологиче-
ским интернатом в пос. Березовка Хаба-
ровского района. 

– Под Новый год решили сделать им 
подарок. Спросили у директора, что им 
нужно. Она подсказала, что в детской 
комнате после ремонта нет специаль-
ного ковролина. Мы сразу скинулись и 
купили его. О наших делах узнали бой-
цы из других подразделений и предло-
жили свою помощь прямо с фронта. К 
ним присоединились волонтеры и ком-
мерсанты, – объясняет Максим. – Купи-
ли еще холодильник под медпрепара-
ты, бойлеры, расходные материалы для 
детей. И останавливаться в помощи не 
собираемся.

О казачьих корнях

– Я давно, еще по спорту, знаю Сер-
гея Быкова – руководителя объединения 
военно-спортивных клубов «Сатурн» им. 
Владимира Зборовского (ныне Сергей 
Быков – заместитель окружного атамана 
казачьего общества Хабаровского края), 
– говорит Максим. – Мы вместе участво-
вали в соревнованиях. И он пригласил 
нас в казачье общество (наш командир 
роты – его воспитанник). Мне это все 
близко, мой тесть был казаком Бикин-
ской станицы (к сожалению, он погиб). 
Я согласился, теперь ждем посвящения 
в казаки!

В краевой столице скоро откроется ка-
детский корпус, и Сергей Быков собирает 
парней с фронтовым опытом – воспиты-
вать мальчишек-казачат, будущих защит-
ников нашей Родины.

Максим говорит, что у него в следую-
щем году заканчивается контракт с Мино-
бороны, уже 20 лет выслуги, но он соби-
рается продолжать службу. И будет время 
– обязательно примет участие в казачьих 
мероприятиях.

О помощи воинам

Максим рассказывает, что правитель-
ство Хабаровского края активно помога-
ет нашим бойцам. Гуманитарная помощь 
приходит быстро и вовремя.

– От правительства края наше под-
разделение получило микроавтобус, 
– продолжает Максим. – Руководство 
клуба «Сатурн» присылает нам необхо-
димые вещи. Нас курирует лично Сер-
гей Быков. И вот недавно мы получили 
от них долгожданный квадроцикл, а 
помогали собрать деньги на эту техни-
ку еще москвичи и питерцы. Спасибо 
всем!

Народные республики Донбасса обра-
тились к России за помощью. В соответ-
ствии с ч. 7 ст. 51 Устава ООН, с санкции 
Совета Федерации РФ, во исполнение 
ратифицированных Федеральным Собра-
нием РФ от 22 февраля 2022 года дого-
воров о дружбе и взаимопомощи с Донец-
кой Народной Республикой и Луганской 
Народной Республикой Президентом РФ 
было принято решение о проведении спе-
циальной военной операции. 

Ее цель – защита людей, которые на про-
тяжении восьми лет подвергались издева-
тельствам, геноциду со стороны киевского 
режима. А еще – демилитаризация и дена-
цификация Украины, а также предание суду 
тех, кто совершил многочисленные крова-
вые преступления против мирных жителей, 
в том числе и против граждан России.

Наш Президент Владимир Путин за-
явил, что «Россия будет стремиться к де-
милитаризации и денацификации», а так-
же призвал украинских военнослужащих 
сложить оружие. Ответственность за ги-
бель людей Президент возложил на укра-
инскую сторону. 

Бандитский киевский режим ответил 
огнем...

Об Ордене Мужества

– Я командир небольшого звена. Наш 
расчет выполняет боевые задачи, добы-

вает данные о противнике, – продолжает 
Максим.

Он неохотно говорит о своих наградах.
– Я считаю, что это награды всех моих 

подчиненных, – говорит он. – Я никаких 
героических поступков не совершал. Чест-
но служу Родине!

Во время специальной военной опера-
ции Максим награжден Орденом Муже-
ства.

– Мы добыли данные для артиллерии. 
С одного выстрела самоходная пушка 
«Пион» сожгла сразу пять единиц вра-
жеской техники ВСУ – вооруженных сил 
Украины, – уточнил собеседник.

О спасении икон

На Угледарском направлении в с. Ни-
кольское Волновахского района ДНР сто-
ит храм Святителя Николая Чудотворца. 
Он разрушен. По куполам стреляли укра-
инцы, это видно по прилету снарядов, с 
какой стороны били.

– Мы зашли в храм, никого нет, висят 
иконы, лежит утварь, на алтаре разбитое 
стекло, дождь попадает на образа, на не-
которых уже поплыла масляная краска, – 
рассказывает Максим.

Наши бойцы спасли более 30 ста-
ринных уникальных икон и отнесли их в 
Успенский Николо-Васильевский мона-
стырь в том же селе Никольское.

Наши бойцы спасли более 30 
старинных уникальных икон и 
отнесли их в Успенский Николо-
Васильевский монастырь.
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Справка

На территории ДФО зарегистрировано более 150 казачьих обществ, функци-
онируют два казачьих войска – Забайкальское и Уссурийское. В Камчатском крае 
функционирует одно основное Камчатское казачье общество Уссурийского во-
йскового казачьего общества. В его состав входят шесть городских и станичных 
казачьих обществ. По сведениям, предоставленным атаманом Камчатского обще-
ства, общая численность членов казачьих обществ в 2022 году составила 997 
казаков, членов трех общественных объединений казаков – 1600.

Между тем

На Совете атаманов также рас-
смотрели вопрос подготовки 
к проведению Большого круга 
Уссурийского казачьего войска 
и празднованию в 2024 году 
135-летия образования Уссурий-
ского казачьего войска.

КОМПЕТ ЕНТ НО

Задачи будут исполнены
Выездной Совет атаманов Уссурийского войскового казачьего общества 

впервые прошёл на Камчатке.

Нужна система образования 
казаков

В рамках создания непрерывной си-
стемы казачьего образования на Совете 
атаманов обсудили вопросы казачьих об-
разовательных организаций.

К примеру, с 1992 года на Камчат-
ке действовал казачий корпус. Это было 
первое в России кадетское казачье учи-
лище на базе СПТУ-10 – Камчатского 
сельскохозяйственного профессиональ-
но-технического училища в пос. Сосновка 
Елизовского района. Каждый год это об-
разовательное учреждение должно было 
выпускать ребят по специальности: казак-
фермер-арендатор. На отделении были 
дети не только с Камчатки, но и из Примо-
рья, Магадана и Сахалина. На двух курсах 
должно обучаться 124 казачка. Но было 
меньше. Училище наряду с воспитанием 
и обучением казачат позволяло казакам 
заниматься развитием производства сель-
хозпродукции. Однако в 1995 году каза-
чье отделение было закрыто, просуще-
ствовав лишь два учебных года.

Ныне СПТУ-10 – это Камчатский сель-
скохозяйственный техникум, и есть на-
дежды, что аграрные специальности 
вызовут у казаков интерес. Именно там 
планируют открыть две группы казачьей 
направленности.

– Сейчас в Камчатском крае действуют 
два казачьих класса, в которых как мини-
мум треть ребят хотят в дальнейшем пойти 
на военную службу, – сказал атаман Вик-
тор Махиня. – Также важной задачей яв-
ляется возрождение казачьего кадетского 
корпуса на территории края.

А губернатор Камчатки подчеркнул, что 
готов оказать содействие для открытия 
новых казачьих классов в регионе в слу-
чае такой необходимости и при наличии 
запроса со стороны детей и родителей.

– Казачье образование должно быть 
четко выстроено в систему, от детского 
сада до школы и дальше, от кадетского 
корпуса до вуза (в Ассоциацию универси-
тетов, реализующих казачий компонент, 
входит ТОГУ), интегрированных в систему 
ежегодных казачьих мероприятий, систему 
союза казачьей молодежи, – говорит ата-
ман УВКО Александр Агибалов. – И после 
обучения ребята возвращаются в казачье 
общество, нести государственную службу.

По словам атамана, должен возро-
диться в Хабаровске кадетский корпус 
им. Н.Н. Муравьева-Амурского (см. стр. 7). 
Это инициатива атамана Хабаровского 
казачьего войска Романа Мирошина, ко-
торую поддержал губернатор края Миха-
ил Дегтярев.

На территории Приамурья у нас работа-
ет Амурский казачий колледж в с. Констан-
тиновка Амурской области – единственная 
на Дальнем Востоке образовательная ор-
ганизация, которая совмещает образова-
тельный процесс, сельскохозяйственную 
деятельность и казачий компонент.

– А без заинтересованности мини-
стерств образований на местах казачье 
образование мы не возродим, – убежден 
атаман Александр Агибалов, который за 
короткий промежуток времени посетил 
все восемь субъектов ДФО, где находятся 
реестровые казачьи общества. И говорит, 
что на перспективу Дальнему Востоку 
нужны новые грамотные атаманы, кото-
рые придут на смену нынешним.

Константин ПРОНЯКИН

Н а Камчатке прошёл выездной 
Совет атаманов Уссурийского 
войскового казачьего общества 
под председательством атама-
на Александра Агибалова.

зачьего образования и формирования 
кадрового резерва окружных казачьих 
обществ, участие казаков Уссурийского 
казачьего войска в специальной воен-
ной операции и проведении военно-по-
левых сборов с казаками, пребывающи-
ми в запасе. 

Так, по войсковому добровольческому 
отряду казаков на Совете атаманов УВКО 
в Петропавловске-Камчатском принято 
решение создавать такое формирование 
в Хабаровском крае.

– Здесь, в крае, есть поддержка губер-
натор Михаила Дегтярева, активная по-
зиция атамана Хабаровского казачьего 
общества Романа Мирошина, – отметил 
Александр Агибалов. – В итоге войсковой 
отряд будет собираться в Хабаровском 

крае. Сюда же станут прибывать казаки из 
других субъектов (казачьи общества есть в 
восьми субъектах ДФО). И на базе одной 
из частей ВВО казаки должны пройти бо-
евое слаживание, сдать базовый уровень 
военной подготовки. Мы хотим такой ка-
зачий отряд создать на базе доброволь-
ческого батальона (артдивизион) «Ерофей 
Хабаров».

Также участники встречи подвели 
итоги работы по постановке казаков на 
первоначальный воинский учет, обсудили 
направление казаков на воинскую служ-
бу по призыву (призыв «Весна-2023») и 
работу по формированию мобилизацион-
ного людского резерва из числа казаков 
УВКО. 

По словам атамана, важно не только 
набрать 250 добровольцев, но и создать 
кадровый запас для ротации, чтобы каза-
ки знали: после окончания контракта их 
есть кем заменить.

Ждём полевые сборы

Восточный военный округ должен со-
гласовать проведение военно-полевых 
сборов Уссурийского казачьего войска.

– Мы предполагаем проведение таких 
сборов на базе Приморского казачьего 
отдела, – говорит атаман. – Но так как 
Уссурийское казачье войско самое боль-
шое по территориям расположения (8 
субъектов), в силу ограниченных средств 
и больших расстояний допускаем про-
вести сборы на местах (хотя не во всех 
территориях есть воинские части). У нас 
запланировано, что на сборы в Приморье 
приедут казаки из Хабаровского края и 
ЕАО. Остальные должны решить вопросы 
с передвижением на местах на рабочих 
группах. Все упирается в финансы. Пока 
мы не можем оплатить переезд на сборы 
с Камчатки и Сахалина. Поэтому атаманы 
всех округов должны обязательно при-
быть на военно-полевые сборы, занять 
командные должности, отработав меха-
низм проведения, они могут сами прове-
сти эти сборы на местах, пусть даже без 
военно-полевого выхода.

Казачье образование должно быть четко выстроено 
в систему, от детского сада до школы и дальше,  
от кадетского корпуса до вуза

Исторические корни  
казаков

Открывая Совет, Александр Агибалов 
поздравил Виктора Махиню с назначе-
нием на должность атамана отдельного 
Камчатского казачьего округа (он сменил 
Николая Бянкина, который отслужил ата-
маном 30 лет). 

От имени принимающей стороны – 
губернатора Владимира Солодова и ис-
полнительной власти региона – выступил 
зампред правительства Камчатского края 
Павел Ясевич.

– Благодарю всех вас за то, что собра-
лись у нас на Камчатке, – сказал Павел 
Ясевич. – Казачество играло огромную 
роль в освоении Сибири и Дальнего Вос-
тока. В рамках недавней командировки в 
Пенжинский район мы вместе с Владыкой 
Феодором обсуждали, как многие столе-
тия назад именно казаки осваивали се-
вер Дальнего Востока, Чукотку, Камчатку 
и как именно через Пенжинский район 
продвигались сюда, на юг полуострова. В 
современном мире у нас созданы все ус-
ловия для комфортной жизни, но порой 
задумываешься, что же испытывали тог-
да, столетия назад, люди, которые во имя 
православной веры и во славу Отечества, 
а не каких-то наград двигались вперед и 
благодаря усилиям которых прирастала 
наша русская земля. Уверен, что сегодня 
казаками двигают те же помыслы, и каза-
чество также готово служить во славу веры 
православной и нашего государства.

По поручению губернатора Камчатско-
го края и в знак благодарности за актив-
ное участие в организации мероприятий 
в сфере казачества, а также в связи с про-
ведением впервые в Камчатском крае 
Совета атаманов Уссурийского войско-
вого казачьего общества Павел Ясевич 
вручил Александру Агибалову и атаману 
Окружного казачьего общества Хабаров-
ского края Роману Мирошину памятные 
подарки.

Добровольческому отряду 
казаков быть!

Представители казачества обсудили 
развитие системы непрерывного ка-
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Кстати

Бывшее здание кадетского корпуса на ул. Тихменевской построено в стиле 
эклектики, с выразительным кирпичным декором фасадов в сочетании красного и 
серого кирпича. В здании частично сохранились оригинальные интерьеры.

В 1888 году в двухэтажном кирпичном здании (левая часть нынешнего здания 
по ул. Серышева, 13) была открыта школа Сибирского кадетского корпуса. После 
утверждения в 1901-м генплана кадетского корпуса началось строительство глав-
ного здания, которое было открыто в конце 1903 года.

До 1902-го проектными и строительными работами руководил В.Г. Мооро, поз-
же – Б.А. Малиновский (до 1905 г.), заканчивал работы специалист по фамилии 
Багаев. Строительство продолжалось до 1916 года.

В 1920-х здесь размещались советские армейские учреждения. В следующем 
десятилетии здание стали использовать под нужды военной администрации КДВО 
(ныне Восточный военный округ).

БЫ ЛОЕ И ДУ М Ы

Казаки-кадеты
О специальном учебном кадетском корпусе  

им. Н.Н. Муравьёва-Амурского.

16 мая 1908 года Хабаровскому 
кадетскому корпусу при-
своили имя «Графа Муравьёва-
Амурского кадетский корпус». 

Константин ПРОНЯКИН  
Фото: архив краеведа А.М. Жукова

А таман Окружного казачьего 
общества Хабаровского края 
Роман Мирошин уверен, что 
знакомить детей с жизнью, 
традициями и обычаями ка-
заков нужно как можно рань-
ше. Ведь именно в казачьих-

кадетских группах в детсадах и классах 
в школах закладывается классическое 
(гимназическое) среднее образование с 
широкой гуманитарной основой, в сово-
купности с военной, технической и физи-
ческой подготовкой, а основой нравствен-
ного воспитания является православие. Ну 
а дальше ребят должны подхватить корпу-
са и училища.

Но вот, к примеру, в казачьем кадет-
ском корпусе помимо основной общеоб-
разовательной программы обучения ре-
бята могли бы дальше продолжать изучать 
историю казачьего движения, этику и эсте-
тику, военную историю Отечества, основы 
военного перевода, рукопашный бой. 

И все это уже было в нашей стране, 
было и в Хабаровске – Хабаровский ка-
детский корпус Муравьева-Амурского 
(1900 – 1925), надо лишь его возродить.

Есть нужда в учёбе

В 1882 году после решения о посте-
пенном упразднении военных прогимна-
зий в России самая крайняя на востоке 
империи Иркутская военная прогимна-
зия готовилась к закрытию по окончании 
учебного года 1888-89. На смену этому 
заведению, ввиду исключительных усло-
вий службы в Приамурском и Иркутском 
военных округах, признали необходимым 
учредить приготовительные школы в Ир-
кутске (35 мест) и Хабаровске (50 мест). 

На содержание этих учебных заведе-
ний определили отпускать именно ту сум-
му, которая расходовалась на содержание 
упраздняемой прогимназии. Так что уч-
реждение двух названных школ не потре-
бовало никаких новых затрат со стороны 
госбюджета.

Приготовительная школа в Хабаровске 
была открыта с начала 1888-1889 учеб-
ного года. 

Число войск, расположенных в При-
амурском крае, увеличивалось с каждым 
годом, а вместе с тем росла и нужда в 
учебных заведениях. 

Многие части войск квартировали в 
таких местах, от которых до ближайшей 
сельской школы было несколько сот кило-
метров. 

Сознавая всю тяжесть положения се-
мейных офицеров и чиновников, При-
амурский генерал-губернатор барон А.Н. 

Корф в 1886 году предложил открыть в 
Хабаровске кадетский корпус. 

Но по военному ведомству было объ-
явлено об открытии в Хабаровске лишь 
двухклассной Хабаровской приготови-

тельной школы Сибирского кадетского 
корпуса. 

Ее торжественное открытие состоялось 
11 октября 1888 г. Таким образом, завет-
ная мысль барона Корфа осуществилась 
только наполовину, но и появление такой 
школы было радостным событием для 
всего края, особенно для семейных офи-
церов. 

Первым заведующим школой был под-
полковник Александр Вильгельмович 
Майер. В 1892 году его сменил подпол-
ковник Дмитрий Павлович Мартьянов, 
пребывавший в должности до сентября 
1900-го. 

Желающих стало больше

За 12 лет, прошедших со дня открытия 
школы, край вырос во всех отношениях. 
Боевые силы еще больше развернулись, и 
школа стала очень тесной для все более 
увеличивающегося числа учащихся. 

Такие условия для воспитания детей 
в крае побудили барона Корфа в 1891-
м и последующих годах повторить свое 
предложение о Хабаровском кадетском 
корпусе. 

Однако дело сдвинулось с мертвой точ-
ки только после настойчивых представле-
ний следующего Приамурского генерал-
губернатора – командующего войсками 
Приамурского военного округа и наказ-
ного атамана Амурского и Уссурийского 
казачьих войск С.М. Духовского, а затем и 
генерала Н.И. Гродекова. 

27 июля 1900 года приказом по во-
йскам Приамурского военного округа Ха-
баровская приготовительная школа Сибир-
ского кадетского корпуса упразднялась, а 
с 1 сентября учреждался Хабаровский ка-
детский корпус. Открывались четыре клас-

са: с первого по третий и один приготови-
тельный, с приемом в корпус 40 человек.

По результатам приемных экзаменов, 
прошедших 1-2 сентября 1900 года, были 
предназначены к приему 32 кадета. 

Открытие кадетского корпуса прошло 
3 сентября 1900 года. В 11.30 протоие-
рей Иоанн Гомзяков отслужил молебен. 
На открытии присутствовали губернатор 
края генерал-лейтенант Н.И. Гродеков, 
высшие начальники Хабаровского гарни-
зона, руководители отдельных воинских 
частей и гражданских учреждений, роди-
тели кадетов и их родственники. Уроки в 
корпусе начались 4 сентября 1900-го.

В декабре того же года для производ-
ства строительных работ и заготовок по 
постройке зданий Хабаровского кадет-
ского корпуса на ул. Тихменевской (ныне 
ул. Серышева) назначена комиссия. Стро-
или по архитектурному проекту Варшав-
ского и Одесского кадетских корпусов.

Имени Муравьёва-
Амурского

В 1903 году для офицеров, кадетов и 
нижних чинов ввели в уставную форму па-
пахи, с оставлением фуражек. У хабаров-
цев были черные с белой опушкой погоны 
с буквами «Х.К.».

В 1905-м сам царь пожаловал корпусу 
знамя.

16 мая 1908 года Хабаровскому ка-
детскому корпусу присвоили имя «Графа 
Муравьева-Амурского кадетский корпус». 

В лихие 1917-1918-е корпус сначала 
переформировали в Хабаровскую гимна-
зию военного ведомства, а затем и вооб-
ще закрыли. Открылось заведение вновь 
лишь в сентябре 1918 года. 

До осени 1920-го корпус находился в 
Хабаровске. Потом он был переведен во 
Владивосток, на Русский остров. Затем ка-
деты отправились в Шанхай. Постепенно 
они добрались до Югославии, где влились 
в 1-й Русский кадетский корпус. 

При закрытии корпуса в 1920 году в 
нем состояли 666 кадетов, во Владиво-
сток прибыли 367. К 1 января 1923-го в 
корпусе учились 155 человек.

Хабаровский графа Муравьева-Амур-
ского кадетский корпус прекратил свое 
существование и был расформирован 1 
февраля 1925 года. Событие это тяжело 
переживали все кадеты… Пришло время 
возродить это учебное заведение.

Справка

Годы работы Хабаровского кадет-
ского корпуса
11 октября 1888 г. – Хабаровская 
приготовительная школа.
30 апреля 1900 г. – Хабаровский 
кадетский корпус.
16 мая 1908 г. – Хабаровский гра-
фа Муравьева-Амурского кадет-
ский корпус.
7 августа 1917 г. – Хабаровская 
гимназия военного ведомства.
16 марта 1918 г. – гимназия рас-
формирована.
15 сентября 1918 г. – корпус вос-
становлен.
1919 г. – из Хабаровска корпус 
переведен на Русский остров (Вла-
дивосток).
11 октября 1922 г. – эвакуация 
корпуса в Шанхай, младших клас-
сов – в Мукден (Корея).
1923 г. – младшие классы соеди-
нились с корпусом.
6 ноября 1924 г. – корпус эвакуи-
рован в Сербию.
13 декабря 1924 г. – корпус при-
был в Сплит (Сербия).
1 февраля 1925 г. – корпус рас-
формирован, кадеты распределе-
ны по другим кадетским корпусам.
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НА ЛИ ЧНОМ ОП Ы Т Е

Надежная защита на передовой
Корреспондент «Приамурского казачьего вестника» Ольга Гребенюк научилась 

плести камуфляжные сети.

Ольга ГРЕБЕНЮК

М аскировочная сеть для 
бойца, который находится 
на позиции, не менее важ-
на, чем бронежилет или 
та же каска. Не случайно 
из зоны боевых действий, 
как лучший показатель на-

ших успехов, постоянно приходят запросы 
на новые партии этой продукции. Как из-
вестно, помогать фронту россияне начали 
с момента объявления мобилизации. По-
началу волонтеры отправляли солдатам 
посылки с продуктами и одеждой, кото-
рые собирали всем миром. Потом многие 
предприятия открыли собственное произ-
водство, занимаясь пошивом и изготовле-
нием для бойцов нижнего белья, косынок, 
тактических носилок… 

Практически одновременно жители 
городов и сел стали заниматься изготов-
лением маскировочных сетей для россий-
ских солдат. В числе первых на призыв 
«Сети для СВОих» откликнулись добро-
вольцы из числа пенсионеров и школь-
ников Хабаровского края. Корреспондент 
«ПКВ» побывала не так давно в Доме ве-
теранов №1 (в корпусе на ул. Льва Толсто-
го, 14) и не только смогла в этом убедиться 
сама, но и приобрела ценный опыт в деле 
изготовления маскировочных сетей. 

Так, как бабушка сказала

– В принципе, плетение сетей такого 
рода – дело несложное, – со знанием дела 
заверяет директор КГБУ «Хабаровский 
специальный Дом ветеранов №1» Елена 
Цилюрик. – Я же научилась. А наши тру-
долюбивые бабули осваивают эту прему-
дрость дня за три-четыре, несмотря на то, 
что все же работа эта достаточно трудо-
емкая и кропотливая. Здесь работают три 
группы. К нам завозят готовые сети и ло-
скутки из специально подобранной ткани, 
а мы уже их вплетаем в сеть. Кто-то сверху 
заправляет ленты, кто-то снизу закрепляет.

В достаточно просторном холле, пред-
назначенном в «мирное время» для про-
ведения всякого рода мероприятий, не-
сомненно, главным объектом внимания 
является объемная маскировочная сеть. 
А вот его настоящим «украшением» здесь, 
без всякого сомнения, можно считать 
славных тружениц почтенного возраста, 
которые, расположившись с обеих сторон 
вдоль сети, стоя или сидя на диванчике, 
стульях, споро и ловко, с использовани-

ем нарезанных лоскутков, справляются с 
поставленной задачей. Да еще и песню 
слаженно исполняют, которая больше на-
поминает светлую молитву.

И еще следует добавить, что маскиро-
вочные сети с таким же успехом изготав-
ливают и в других корпусах Дома вете-
ранов – на улице Покуса, 22 и на улице 
Серышева, 62. Здесь же общественная 
организация города занимается пошивом 
обмундирования, плащ-палаток, носилок. 
Они нашли себе спонсоров, приобрели 
ткань. Шьют вовсю и свою продукцию тю-
ками передают в зону СВО.

Отзвук прошлого  
в настоящем

Что же касается качественного изго-
товления маскировочных сетей, то после 

знакомства с представителями обществен-
ной организации «Дальневосточный тыл» 
проблемы отпали сами собой. Поставщики 
для двух корпусов своевременно привозят 
вешала, сети, нарезанные «лепесточки»… 
Потом готовую продукцию сами же заби-
рают и отправляют непосредственно в зону 
боевых действий. На момент нашей встре-
чи добросовестные мастерицы сдали семь 
готовых изделий маскировочного окраса.

Специалист по социальной работе Оль-
га Лыткина курирует процесс плетения 
сетей в корпусе, а также следит за тем, 
чтобы новый материал для работы заво-
зился своевременно. Перед знакомством 
с волонтерами почтенного возраста она 
предваряет нашу беседу словами: «Наши 
замечательные женщины – настоящие 
труженицы. К тому же необычайно душев-
ные и чуткие, тонко чувствующие чужую 
боль. Впрочем, почему чужую? В большин-
стве своем это люди, пережившие тяжелое 
лихолетье, голод и нужду, потому, скорее 
всего, для них такого понятия как «чужая 
боль» не существует».

Валентина Шаповалова в разговор 
вступает охотно, потому что уже знает, ка-
кими мыслями поделится. А мысли у нее 
одни: «Я вплетаю очередную ленточку в 
маскировочную сеть и думаю о том, что 
спасаю жизнь молодому бойцу в погонах. 
Будь он у орудия, в засаде или в танке вме-
сте с экипажем. И еще молюсь с надеждой, 
пусть эта маскировочная сеть будет для 
нас всех последней. Пусть наши ребятиш-
ки, в большинстве своем племянники и 
внуки, быстрее возвращаются домой». 

– А ты не ленись, вот, сама попробуй, – 
подзадоривает меня собеседница. – Вна-
чале ленточку вот сюда…Да закрепляй ее, 
закрепляй… Ну вот, что-то получилось. Это 
тебе не вопросы задавать…

P.S. Когда материал готовился к печати, 
юные волонтеры из средней школы №30 
Хабаровска сообщили «ПКВ» о том, что и 
они будут в Доме ветеранов №1 оказы-
вать посильную помощь в деле изготовле-
ния маскировочных сетей.

Т ВОРЧЕСТ ВО

Сохраняя казачью культуру
Казаки Города юности собрали творческие коллективы со всего Приамурья.

В Комсомольске-на-Амуре в пар-
ке им. Ю.А. Гагарина состоялся 
I Открытый фестиваль казачьей 
культуры «Казачья воля». Орга-
низатором мероприятия высту-
пила казачья станица «Атаман-
ская» при поддержке отдела 

культуры Города юности. 
Сбылась давняя мечта атамана станицы 

Юрия Васильевича Шибаева. В празднич-
ном мероприятии приняли участие кол-
лективы не только города Комсомольска-
на-Амуре, но и Комсомольского, Амурского 
и Солнечного района. А всего было задей-
ствовано 11 творческих групп. 

В концертной программе прозвучало 
множество казачьих песен. Были показаны 
казачьи пляски и забавы с бревнами. Для 
детей организованы веселые казачьи игры. 
А еще все желающие могли поучаствовать в 
сборке и разборке автомата Калашникова.

В фестивале принимали участие также 
хутора «Славный» и «Вольный», станица 
«Атаманская». Станица «Ерофеевская» 
выставила свою страйкбольную команду 
«Осада», вместе со станицей «Хальзан-
ской» устроили выставку оружия.

На фестиваль были приглашены пред-
ставители фонда помощи бойцам СВО 

«Помогаем», казачья лавка «Аксинья», 
руководитель которой Елена Юрьевна 
Корнилова из Владивостока привезла ка-
зачью утварь. 

Мероприятие прошло на высоком 
уровне. Все участники фестиваля остались 
довольны праздником казачьей культуры 
и обещали вернуться в следующем году.

Эта маскировочная  
сеть пусть станет надёжной 
защитой тем, кто сейчас на 
передовой.

Кстати

По приглашению станичного ата-
мана Юрия Шибаева в фестивале 
принял участие представитель 
штаба Окружного казачьего обще-
ства Хабаровского края замести-
тель окружного атамана по военно-
патриотической работе и спорту 
Сергей Быков.
По поручению окружного атамана 
Романа Мирошина он провел рабо-
чую встречу с заместителем главы 
Солнечного района Еленой Шевченко. 
Говорили о развитии казачества в 
системе образования. В результате 
договорились о сотрудничестве. 
Также казаки познакомились с руко-
водителем и коллективом фонда 
помощи мобилизованным «Помога-
ем», которые занимаются приоб-
ретением и отправкой необходимых 
вещей на фронт бойцам-казакам. 
Сергей Быков лично поблагодарил 
коллектив за большую помощь, 
которую они оказывают для СВО.


